
Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

В
ладельцы екатерин-
бургских киосков горя-
чо обсуждают новую 
вводную: на днях глава 
города Александр Вы-
сокинский поставил за-
дачу к 2022 году ликви-
дировать нестационар-
ные торговые объекты 

(НТО) как класс. По мнению 
мэра, с улиц мегаполиса должны 
исчезнуть все павильоны, за ис-
ключением киосков по продаже 
печатной продукции и мороже-
ного. Впрочем, логика освобож-
дения города от ларьков еще бу-
дет прорабатываться совместно 
с депутатами Гордумы и членами 
Общественной палаты, а с соб-
ственниками киосков обязатель-
но проведут «разъяснительные 
мероприятия». Малый бизнес в 
процессе осмысления.

История с екатеринбургскими 
киосками напоминает старую 
увлекательную игру, которую нын-
че называют модным словом 
«квест». Игра, как известно, мно-
гоходовая, задания игрокам выда-
ются по мере прохождения очеред-
ного этапа, а конечная цель неиз-
вестна до самого финала. На протя-
жении нескольких последних лет 
малый бизнес пытался как-то «со-
ответствовать», поспевать за из-
менением требований городских 
властей. Последний раз, например, 

городские киоски дружно обнови-
лись к чемпионату мира по футбо-
лу. Для того чтобы поставить на 
старом месте новый павильон по 
утвержденному властями эскизу 
(строгая геометрическая форма, 
стекло снизу доверху, черные па-
нели), владельцу надо было выло-
жить 1,2 миллиона рублей. Модер-
низация старого объекта обходи-
лась намного дешевле, но тоже не 
даром — в 300 тысяч. Неужели все 
усилия напрасны и чего, в конце 
концов, хотят городские власти?

— Решение о ликвидации киос-
ков прозвучало для предприни-
мателей как гром среди ясного 
неба. Многие звонят, спрашива-
ют, что происходит. Информации 
пока нет, но я записался на прием 
к председателю комитета по то-
варному рынку администрации 
Екатеринбурга Елене Черныше-
вой. Надеюсь получить у нее от-
веты на все наши вопросы, — го-
ворит координатор коалиции 
владельцев малых торговых фор-
матов и киоскеров Свердловской 
области, член НП «Союз малого и 
среднего бизнеса» Ильдар Рахма-
туллин. 

Между тем Елена Чернышева 
уже прокомментировала реше-
ние своего нового руководителя. 
По ее словам, основная причина 
ликвидации киосков в том, что 
стационарными торговыми пло-
щадями Екатеринбург уже обес-
печен на уровне гораздо выше 
нормативного — в полтора раза. 

— НТО, по идее, должны быть 
дополнением — если недостаточ-
но стационарных торговых пло-
щадей. У нас, к счастью, не так, — 
объяснила она.

Однако для чего закрывать 
киос ки и переводить поток покупа-
телей в магазины, Чернышева так и 
не уточнила. Чтобы увеличить по-
сещаемость торговых центров, 
упорядочить и взять под контроль 
работу оставшихся киосков или 
даже реализовать некую програм-
му антитеррористических меро-
приятий? Внятных ответов власти 
не дают. Хотя не только киоскерам, 
но и горожанам хочется большей 
ясности — не просто информирова-
ния о планах мэрии, но и публич-
ного обсуждения проек-
тов, которые касаются 
большинства жителей.

Марина Некрасова, 
«Российская газета»

В 
Екатеринбурге проходит фо-
рум стратегического разви-
тия «Города России-2030: 

цифровое будущее». В столицу 
Урала съехалось 560 представите-
лей муниципалитетов со всей стра-
ны. В программе 15 тематических 
секций.

— Цель — показать крупным го-
родам, что они не конкуренты, а 
партнеры. Промышленный узел 
Челябинск—Пермь—Екатеринбург 
— тому подтверждение, — говорит 
глава Екатеринбурга Александр 
Высокинский. — Наш город одним 
из первых в России начал разраба-
тывать стратегический план еще в 
2003 году, этот опыт сегодня инте-
ресен многим. С другой стороны, 
нас привлекает подход соседей к 
решению некоторых проблем. К 
примеру, в Казани лучше обстоят 
дела с внедрением электронных 
сервисов. В Нижнем Новгороде ис-
пользуют в качестве общественно-
го транспорта канатную дорогу — 
таким образом можно, допустим, у 
нас соединить Ботанический мик-
рорайон с Химмашем. 

Один из наиболее сложных для 
реализации проектов — агломера-
ция «Большой Екатеринбург». 

Сейчас он на стадии разработки 
общей схемы транспорта и соц-
обеспечения. В частности, предпо-
лагается, что Верхняя Пышма и 
Орджоникидзевский район Екате-
ринбурга образуют единый про-
мышленный кластер, Арамиль 
превратится в логистический 
центр, а Березовский и Сысерть 
станут зонами пестования малого 
и среднего бизнеса. 

В Минэкономразвития РФ счи-
тают: агломерации —  это не проти-
вовес (мол, мегаполис поглощает 

мелкие поселения), а огромный 
ресурс для развития соседних тер-
риторий, который помогает ре-
шать проблемы с транспортным 
сообщением, выносом предприя-
тий за черту города и т.п. Правда, 
ученые не столь оптимистичны. 
По оценке фонда «Институт эко-
номики города», в нашей стране 
около 45 агломераций с численно-
стью населения свыше 300 тысяч 
человек, но только шесть макроре-
гиональных суммарно обеспечи-
вают 27 процентов ВВП, а у осталь-

ных (региональных и локальных) 
вклад в ВВП ниже вклада в числен-
ность населения. 

Цифровизация для городов — 
насущная необходимость, инстру-
мент решения не только текущих, 
но и стратегических задач, сниже-
ния издержек. В мегаполисах 
УрФО уже имеется опыт внедре-
ния элементов «умного города», 
но, что интересно, передовиками 
оказались сравнительно неболь-
шие муниципалитеты — Сатка, Бе-
резники, ЗАТО Росатома. 

— Для малых городов это вооб-
ще спасение для бюджета. В Сат-
ке, Троицке, Качканаре за счет 
модернизации уличного освеще-
ния сэкономили 70 процентов 
энергоресурсов. Индивидуаль-
ные теплопункты с погодным ре-
гулированием в Тюмени и Ялуто-
ровске обеспечивают 30 процен-
тов экономии тепла, — приводит 
примеры внедрения «цифры» 
Сергей Гусев, директор макроре-
гионального филиала «Урал» 
Рос телекома.

По мнению члена Совета Феде-
рации от Свердловской области 
Аркадия Чернецкого, впервые за 
долгое время федеральные власти 
повернулись лицом к проблемам, 
которые традиционно относят к 
муниципальному и регионально-
му уровням, хотя очевидно, что за-
траты на модернизацию инженер-
ной инфраструктуры, обновление 
парка общественного транспорта 
несоизмеримы с возможностями 
местных бюджетов.

— Сейчас по федеральным про-
граммам, проектам выделяются 
десятки миллионов рублей. Хоте-
лось бы, чтобы это не преврати-
лось в латание дыр. Наша задача — 
сформировать систему, и вопросы 
управления в ней основополагаю-
щие, — подчеркнул сенатор. •И
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Чего не хватает киоскерам, так это четких 

и понятных правил игры, действующих 

на протяжении хотя бы нескольких лет, 

а лучше — десятилетий

СТРАТЕГИЯ 
СНИЗУ ВВЕРХ
Стратегия пространственного 
развития РФ внесена в прави-
тельство, и мы рассчитываем, 
что до конца года будет принята. 
С советских времен не было по-
пыток подойти к вопросам пла-
нирования системно. Изучая 
тренды и проблемы территорий, 
мы пришли к выводу: нужно 
спус титься на муниципальный 
уровень, ведь все большие зада-
чи реализуются здесь. Проблема 
лишь в отсутствии единой мето-
дики, позволяющей увязать от-
раслевые стратегии, стратегии 
естественных монополий, тер-
риторий и субъектов РФ. •

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

МАЯ 
Ь

Алексей Елин,
врио директора департа-

мента планирования тер-

риториального развития 

Минэкономразвития РФ 
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КОРОТКО

Выплачен рекордный долг 
по зарплате
Крупнейший в Тюменской области за последние годы долг 
по заработной плате погашен после вмешательства регио-
нальной прокуратуры. 64 миллиона рублей выплачено ра-
ботникам Сибирского научно-аналитического центра за 
вторую половину весны и лето нынешнего года. Согласно 
свежим данным службы статистики, к началу октября сово-
купная задолженность тюменских предприятий, Югры и 
Ямала (без субъектов малого бизнеса) составила 42 милли-
она рублей, увеличившись за месяц в полтора раза. Доля ав-
тономных округов превышает 80 процентов.

Заводы Тагила сообща 
улучшат экологию
Доработан проект комплексного плана улучшения эколо-
гической обстановки в Нижнем Тагиле на 2019—2024 годы. 
Он включает 19 мероприятий, которые будут реализовы-
вать крупные промышленные предприятия города: пять из 
них обязуется выполнить ЕВРАЗ НТМК, три — Высокогор-
ский ГОК, семь — Уралвагонзавод и четыре — МУП «Тагил-
энерго». В модернизацию производств они сообща вложат 
более двух миллиардов рублей. Результатом должно стать 
снижение выбросов загрязняющих веществ в атмосферу на 
25,7 тысячи тонн, или на 18,5 процента. А вот для достиже-
ния 20-процентного показателя, как того требует нацпро-
ект, необходимо, чтобы в работу по сокращению выбросов 
включились средние и мелкие предприятия города. 

Аграриям предложили 
зерновые расписки
Департамент АПК Курганской области готов помочь вы-
строить отношения между сельхозпроизводителями, соб-
ственниками элеваторов и зернохранилищ и региональны-
ми банками. Для этого планируется использовать схему 
зерновых расписок. Это один из новых инструментов кре-
дитования: сельхозпредприятие предоставляет расписку в 
банк, там оценивают залоговое зерно в размере 80—90 про-
центов от рыночной стоимости и на эту сумму  выдают кре-
дит. После расчета зерно выводится из-под залога. По мне-
нию чиновников, этот механизм поможет сократить «се-
рый» оборот зерна. Аграрии пока с осторожностью отнес-
лись к нововведению. По мнению экспертов, расписки мо-
гут быть востребованы теми, у кого нет собственных храни-
лищ, или теми, кому нужно перекредитоваться.

Наставники повысят 
производительность труда 
Второй открытый Конгресс наставников России открыл-
ся сегодня в Тюмени. Мероприятие собрало руководите-
лей и специалистов, которые для решения задачи повы-
шения производительности труда делают ставку на эф-
фективное наставничество, в том числе на основе TWI 
(Training Within Industry — обучение на производстве).  
Эта система обучения персонала помогает компаниям 
искоренить брак, в несколько раз сократить время ре-
монта и простоев оборудования и срок ввода в профес-
сию, увеличить продажи.

Военный городок 
превратят в промплощадку
В Зауралье на базе расформированной войсковой части в 
поселке Иковка Кетовского района создадут новое пред-
приятие. По мнению местной администрации, для этого 
здесь есть все необходимое: земля, производственные и 
складские помещения, объекты социальной инфраструк-
туры, технические условия для подключения к электричес-
ким, водопроводным, теплосетям, а также жилой комплекс. 
Но перед этим еще предстоит провести процедуру переда-
чи  земли и имущества от Минобороны РФ в собственность 
муниципалитета, а потом сохранить все коммуникации в 
рабочем состоянии, пока не появится инвестор.

Регион построит дорогу 
к аэропорту нефтехимиков
0,25 миллиарда рублей зарезервировано в бюджете Тю-
менской области на ремонт в 2019 году участка шоссе То-
больск — село Вагай и устройство подъездного пути к терри-
тории будущего аэропорта, который намерен построить 
базирующийся в 100-тысячном городе нефтехимический 
холдинг. Таким способом региональные власти поддержали 
масштабный инвестпроект. Компания надеется привлечь 
федеральные средства, ведет переговоры с Минтрансом, но 
в случае отказа готова самостоятельно реализовать замы-
сел ориентировочной стоимостью 15 миллиардов рублей. 
Экономическое обоснование пока не раскрывается.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Губернатор Свердловской облас-
ти Евгений Куйвашев подписал 
указ о внедрении на территории 
региона Единой социальной кар-
ты. Проект реализуется в целях 
повышения эффективности, до-
ступности и качества предостав-
ления мер социальной поддержки 
на основе современных информа-
ционных технологий.

Губернатор Челябинской облас-
ти Борис Дубровский утвердил 
региональную часть федераль-
ной программы «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды» на 2019 год. Из бюджетов 
двух уровней на благоустрой-
ство муниципальных образова-
ний региона направят 
1575 миллионов рублей.

Генконсульство Республики 
Узбекистан открылось в Екате-
ринбурге. В зону ответствен-
нос ти дипмиссии попадают все 
шесть регионов УрФО. Ранее в 
России работало всего два кон-
сульства Узбекистана — в Моск-
ве и Новосибирске.

НАЗНАЧЕНИЯ

Уполномоченным по защите 
прав предпринимателей Ямало-
Ненецкого округа назначен Ва-
дим Елизаров. Ранее он возглав-
лял управление делами прави-
тельства ЯНАО.

Руководителем управления Фе-
деральной антимонопольной 
службы по ХМАО—Югре назна-
чен Рузалин Хабибуллин. Преж-
де он занимал аналогичный 
пост в управлении ФАС по Рес-
публике Башкортостан.

ЦИФРЫ

В три раза выросло в этом году в 
Тюменской области количество 
вакансий в профессиональной 
нише «рабочий персонал», а число 
соискателей здесь удвоилось.

Почти 406 миллионов рублей бу-
дет направлено в 2019 году на га-
зификацию из бюджета Свердлов-
ской области. Это позволит ввес-
ти в эксплуатацию около 210 ки-
лометров сетей и обеспечить тех-
ническую возможность подклю-
чения к природному газу более 
5000 домовладений.

Около 26 миллионов рублей со-
ставляет недоимка по платежам 
за использование лесов  в Курган-
ской области. Задолженность име-
ют 23 из 35 арендаторов лесных 
участков.

112,6 миллиона рублей будет вы-
делено из бюджета Свердловской 
области на охрану лесов от пожа-
ров в 2019 году — это на 18 мил-
лионов рублей больше, чем в 
2018-м. Всего с учетом финанси-
рования из федерального бюдже-
та на эти цели в регионе направят 
219,7 миллиона рублей.

70,5 квадратных метра составляет 
средняя площадь квартиры в за-
вершенных с начала года ново-
стройках Салехарда.

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс (343) 371-24-84, 355-30-68.  E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11.  E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

ГЧП В Югре будет построено 14 школ на частные деньги
https://rg.ru/2018/11/14/reg-urfo/v-iugre-budet-postroeno-
14-shkol-na-chastnye-dengi.html

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

ТЕМА НЕДЕЛИ

16

Диплом про запас
На Среднем Урале вырос 
спрос на выпускников 
колледжей, но они не хотят 
работать по специальности
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Маскируют под вывеску
В Кургане ужесточат 
требования 
к уличной рекламе
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ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Мэрия Екатеринбурга намерена через три года 
убрать с улиц все киоски и павильоны

Приступить 
к ликвидации 

Право горожан покупать печатные 

издания не в магазинах, а в киосках 

по дороге домой удалось отстоять, 

в том числе с участием самой прессы.

Поднос вписался
Общероссийский реестр 
пополнился еще одним 
уральским народным 
промыслом
Страница 16
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
В Зауралье 
повышают 
эффективность 
областного 
правительства

ЗАМОВ 
СОКРАТИЛИ

Валентина Пичурина, 
Курганская область

Курганская облдума на внеоче-
редном заседании внесла коррек-
тивы в Устав региона, изменив 
структуру высшего исполнитель-
ного органа власти субъекта РФ. 

Если раньше в области было 
три первых и восемь просто 
замес тителей губернатора, то те-
перь их осталось соответственно 
два и шесть. Зато появилась новая 
должность — вице-губернатор. 
Статусами первых замов наделе-
ны главы двух ключевых ве-
домств — департамента АПК (как и 
раньше) и департамента промыш-
ленности, транспорта и энергети-
ки (впервые). Руководитель пред-
ставительства региона при прави-
тельстве РФ в Москве больше не 
первый зам, а глава департамента 
экономического развития и про-
сто директор. Две должности — 
замгубернатора по внешнеэконо-
мическим связям и руководителя 
аппарата правительства — вовсе 
упразднены: их функции дубли-
ровали другие ведомства.  

Разработчики законопроекта 
считают, что новая структура по-
высит эффективность работы.  

— Развитие экономики зависит 
от устойчивого роста промышлен-
ности в регионе, —  пояснил руко-
водитель фракции «Единой Рос-
сии» в облдуме Евгений Кафеев. — 
Необходимо улучшение инвест-
климата и создание новых конку-
рентоспособных предприятий. Ре-
шение этих задач возможно толь-
ко посредством оптимизации со-
ответствующих должностей.

По словам Кафеева, депутаты 
обсуждали новую структуру с 
врио губернатора Вадимом Шум-
ковым, он ее поддержал. А вот у 
оппозиционных фракций возник-
ли вопросы по согласованию кан-
дидатур: раньше Дума утвержда-
ла пятерых замов, а теперь только 
двух — директора департамента 
АПК и начальника финуправле-
ния. Поэтому законопроект, по их 
мнению, меняет баланс полномо-
чий исполнительной и законода-
тельной власти не в пользу по-
следней. По мнению инициаторов 
перемен, процедура, напротив, 
этот баланс обеспечивает: одного 
первого зама одобряет Дума, дру-
гого — губернатор. К тому же Кур-
ганская область аграрная, так что 
департаменту АПК приходится 
решать ключевые для региона во-
просы — не только экономические, 
но и социальные, ведь в сельской 
местности проживает около поло-
вины населения Зауралья.

Законопроект принят облду-
мой сразу в двух чтениях. Напом-
ним, 4 октября правительство 
Курганской области вслед за гу-
бернатором было отправлено в от-
ставку. Пока все чиновники рабо-
тают с приставками врио. Новый 
глава региона в ближайшее время 
сформирует кабинет уже с учетом 
принятых Думой изменений. •

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Д
епартамент по труду и 
занятости населения 
Свердловской области 
совместно с Уральским 
государственным эко-
номическим универси-
тетом (УрГЭУ) провел 
исследование, которое 
показало, что по указан-

ной в дипломе или смежной специ-
альности трудоустраивается всего 
39,8 процента молодых специалис-
тов со средним профессиональным 
образованием (СПО).

В выборку попали почти полто-
ры тысячи выпускников училищ , 
техникумов и колледжей, учив-
шихся очно, получивших дипломы 
после 2013 года и обратившихся за 
помощью в трудоустройстве в 
цент ры занятости.

 В Екатеринбурге доля тех, кто 
нашел в результате работу по спе-
циальности, составляет 24,4 про-
цента. Еще у 15,8 процента дея-
тельность близка к полученной в 
учебном заведении профессии. В 
Нижнем Тагиле показатель 
трудо устройства по специальнос-
ти ненамного ниже, чем в столи-
це УрФО, — 23,8 процента. Объяс-
нение простое: Тагил — крупный 
промышленный центр, по объе-

му отгруженных товаров соб-
ственного производства он даже 
опережает Екатеринбург, а про-
изводство требует людей с опре-
деленным уровнем подготовки. 
Однако самый высокий показа-
тель, как ни парадоксально, за-
фиксирован в Каменске-Ураль-
ском, где проживают 170 тысяч 
человек, — 32,2 процента. В этом 
городе много учебных заведений 
СПО, в том числе созданных 
крупными предприятиями, что 
позволяет им готовить кадры 
«под себя». Наиболее сложная 
ситуация в Краснотурьинске — 
моногороде, который сейчас но-
сит статус территории опережа-
ющего развития. Местный рынок 
труда трансформируется, а инф-
раструктура проф образования 
крайне ограниченна. Доля заня-

тых по специальности здесь 
очень низка — 10,1 процента. 

Ученые из УрГЭУ использовали 
собственную методику: по сути, 
они сравнивали профессию по 
дип лому и первую запись в трудо-
вой книжке, а теперь они предлага-
ют ее в качестве альтернативной 
Минобрнауки РФ. 

— Из-за проведения двух эта-
пов реформы системы образова-
ния вразрез с макроэкономиче-
скими трендами учебные заведе-
ния дезориентированы, не пони-
мают, кого нужно готовить. Как 
результат: не только высшее, но и 
среднее профессиональное обра-
зование упорно поставляет кад-
ры, ни по структуре, ни по каче-
ству не отвечающие текущим по-
требностям работодателей, не го-
воря уже о перс пективных. К ра-

ботодателям система прислуши-
вается лишь в той мере, в которой 
они готовы финансировать обра-
зовательный процесс, — коммен-
тирует ситуацию на рынке труда 
Руслан Долженко, заведующий 
кафедрой экономики труда и 
управления персоналом УрГЭУ. — 
К тому же в малых городах пока-
затель трудоустройства выпуск-
ников значительно ниже средне-
областного.

Сейчас в службу занятости об-
ращается значительно меньше ре-
бят, чем учится в системе СПО. Там 
получают образование 106 365 че-
ловек, из них чуть больше полови-
ны осваивают инженерное дело, 
технологии и технологические на-

уки. Центры занятости делают 
ставку на раннюю профориента-
цию. Ее задача — не столько созда-
вать условия для выбора профес-
сии, сколько выстраивать карьер-
ную траекторию: куда пойти 
учиться, чтобы на тебя был спрос 
на местном рынке труда. Также не-
обходимо увеличить количество 
программ дуального обучения, 
когда теорию преподают в коллед-
же, а практику — на заводе. Пока в 
регионе их доля составляет менее 
50 процентов. •

А К Ц Е Н Т

Центры занятости делают ставку 

на раннюю профориентацию. 

Ее задача — не столько создавать условия 

для выбора профессии, сколько 

выстраивать карьерную траекторию

Новый глава регио-
на в ближайшее 
время сформирует 
кабинет уже с уче-
том принятых 
Думой изменений

РЫНОК ТРУДА На Среднем Урале вырос спрос на выпускников 
колледжей, но они не хотят работать по специальности

Диплом про запас

Чтобы привлечь молодежь на произ-

водство, работодатель должен обес-

печить достойную зарплату, интерес-

ную работу и привлекательные усло-

вия труда.
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После смены первого лица в прави-

тельстве области уже произошли 

кад ровые перестановки. По соб-

ственному желанию в отставку ушли 

заместитель губернатора по 

внешнеэкономи чес ким связям Вла-

димир Зубрин, директор департа-

мента промышленности, транспор-

та, связи и энергетики Александр 

Константинов, глава департамента 

образования и науки Герман Хмелев. 

На этой неделе правительство поки-

нули исполнявшие обязанности пер-

вого замгубернатора Виктор Сухнев, 

заместителя губернатора по соцпо-

литике Александр Карпов, а также 

и.о. директоров департаментов стро-

ительства, госэкспертизы и ЖКХ Ро-

ман Ванюков и экономического раз-

вития Константин Ермаков.

ЖКХ В 2018 году регион вложил в обновление коммунальной инфраструктуры 
около миллиарда рублей

Сети уже в бюджете
Светлана Добрынина, 
Свердловская область

С
разу несколько масштабных 
объектов ЖКХ запустили в 
Свердловской области за 

последнюю неделю. Удалось пол-
ностью решить проблему нехват-
ки питьевой воды в Сухом Логу, 
введя в эксплуатацию обновлен-
ный 39-километровый водовод, а в 
Ивделе после реконструкции запу-
щен современный водозабор. Этих 
событий уральцы ждали не один 
десяток лет, а воплотить планы в 
жизнь удалось благодаря грамот-
ной инвестиционной политике  ре-
гиональных властей в сфере ЖКХ.  

На реализацию только этих 
двух проектов потребовалось око-
ло 350 миллионов рублей. Частич-
но их выделили из регионального и 
муниципального бюджетов, также 
внесли вклад крупные промыш-

ленные холдинги, работающие на 
территориях муниципалитетов. В 
планах на будущий год, по данным 
министерства энергетики и ЖКХ 
региона, 19 коммунальных инвест-
проектов в 18 городах и поселках. В 
их числе новые очистные сооруже-
ния в Атиге, Красноуральске, Сред-
неуральске, станции водоочистки 
в Кировграде и Ревде, системы во-
доснабжения в Байкаловском рай-
оне и Краснотурьинске.

— Улучшение ситуации в ЖКХ, 
повышение качества услуг — одни 
из ключевых направлений разви-
тия региона. Людей остро волнуют 
вопросы совершенствования ра-
боты жилищно-коммунального 
сектора. Отвечая на запрос сверд-
ловчан, мы должны создавать 
условия для дополнительного при-
тока инвестиций в эту сферу, — го-
ворит губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев.

Своего рода пилотной террито-
рией для поиска новых подходов к 
решению коммунальных проблем 
стал именно Сухой Лог. Комму-
нальный коллапс, случившийся в 
35-тысячном промышленном го-
роде в феврале 2014 года, так 
встряхнул регион, что стало оче-
видно: тянуть с  реконструкцией 
инженерных сетей больше нельзя. 

Тогда в 40-градусный мороз 
прорвало снабжающий город пи-
тьевой водой магистральный во-
довод Камышлов—Сухой Лог. Тру-
бы, абы как проложенные по бо-
лоту в конце девяностых, разо-
шлись по швам. Жители города, 
почти сплошь застроенного мно-
гоэтажными домами, свыше двух 
недель оставались без централи-
зованного водоснабжения. За-
крылись школы и детсады, в ава-
рийном режиме работали больни-
цы. Пока специалисты денно и 
нощно ликвидировали аварию, 
воду подвозили в автоцистернах, 
в квартиры маломобильных граж-
дан ее приносили волонтеры и во-
еннослужащие. 

Частичная реконструкция во-
довода и тогда уже планирова-
лась. Однако водный кризис за-
ставил  форсировать работу. Гу-
бернатор поручил правительству 
региона выделить муниципали-
тету столько денег, «сколько по-
требуется не просто для ремонта, 
а для полной замены всех изно-
шенных сетей». Она длилась бо-
лее трех лет, трубы заменены на 
21-километровом участке — это 
более двух третей всей протяжен-
ности водовода. Технологии при-
менялись щадящие, чтобы горо-
жане не страдали от длительных 
отключений. Сейчас вода даже на 
верхних этажах течет из кранов с 
хорошим напором — для Сухого 
Лога это небывалое дело.

Масштабные преобразования 
коснулись не только города, по-
страдавшего от «засухи». По рас-
поряжению губернатора во всех 
муниципалитетах Свердловской 
области была проведена серьезная 
ревизия коммунальных сетей и пе-
ресмотрены программы их рекон-
струкции. Вскрылось, что в неко-
торых населенных пунктах износ 
коммуникаций на ряде участков 
приближается к 90 процентам. 
Пришлось менять и тактику, и 
стратегию модернизации комму-
нальной инфраструктуры — не до-
жидаться порывов, а искать допол-
нительные инвестиции для опере-
жающего решения проблем.

Результат налицо: число ком-
мунальных ЧП в муниципалитетах 
за три года сократилось почти 
вдвое. По данным министерства 
энергетики и ЖКХ, если в 2015 
году зафиксировано 120 крупных 
порывов, то в 2017-м — 79. В ны-
нешнем году, надеются местные 
власти, будет еще меньше, ведь за-
пас прочности сетей в регионе 
явно повысился. За последние три 
года 34 муниципалитета получили 
из казны почти 500 миллионов 
руб лей на предотвращение комму-
нальных ЧП. Еще 683 миллиона в 
2017-м поступило в виде софинан-
сирования восьми инвестпроек-
тов. А в этом году субсидии из обл-
бюджета на строительство и ре-
конструкцию объектов комму-
нальной инфраструктуры уже 
приближаются к миллиарду. 

Но главное — не только увеличе-
ние бюджетных вложений: в облас-
ти удалось решить проблему при-
влечения в сферу ЖКХ частного 
капитала, запустить механизм 
концессионных соглашений.

— Модернизация коммуналь-
ной инфраструктуры на Среднем 
Урале приобрела разноплановый 
и системный характер. Комму-
нальное хозяйство начало выхо-
дить из стагнации и стало более 
интересным для инвесторов, — 
уверен министр энергетики и 
ЖКХ региона Николай Смирнов.

Один из примеров эффектив-
ности государственно-частного 
партнерства — пуск водозабора в 
Ивделе. Еще с советских времен 
самый северный на Урале город 
обеспечивался питьевой водой 
благодаря расположенным ря-
дом колониям. Здание, где прово-
дилась водоочистка, принадле-
жало пенитенциарной системе, 
оборудованию почти полсотни 
лет. Глобальная реконструкция 
ни ГУФСИН, ни местной власти 
была не под силу. Тогда эту зада-
чу взяло на себя местное пред-
приятие  Ура льской горно-
металлур гической компании. 
Несмотря на то что модернизи-
ровали все до основания, работу 
провели оперативно — за шесть 
месяцев. Холдинг вложил 50 мил-
лионов руб лей.

— Такой чистой воды в городе не 
было никогда, — оценил результат 
мэр Ивделя Петр Соколюк. •

Справка

Сейчас с участием частного капитала на Среднем Урале реализуется 

почти три десятка концессионных соглашений в сфере ЖКХ. А сумма 

готовящихся контрактов превышает 45 миллиардов рублей — это объ-

ем частных средств, которые будут вложены в реконструкцию и модер-

низацию коммунального хозяйства области.

Реконструкция водовода позволила решить наболевшую проблему обеспече-

ния жителей Сухого Лога качественной питьевой водой.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Уральцы добились отмены 
незаконного акта

Подозревать 
не вправе

Наталия Швабауэр, Свердловская область

Федеральная налоговая служба (ФНС) отозвала резо-
нансное письмо от 10 июля 2018 года «О профилактике 
нарушений налогового законодательства», которым ре-
комендовала своим территориальным органам отказы-
вать в приеме деклараций по налогу на добавленную сто-
имость (НДС) и налогу на прибыль, если по формальным 
признакам налогоплательщик признан номинальным. 

Об этом «РГ» сообщила бизнес-омбудсмен Свердлов-
ской области Елена Артюх, которая с самого начала высту-
пала за существенную корректировку либо отмену ведом-
ственного документа. Напомним, что налоговики выдели-
ли 18 признаков «подозрительности» ООО или ИП, в том 
числе проживание предпринимателя не по месту регистра-
ции, явка на допрос с адвокатом, недавняя (в 2017 году) ре-
гистрация предприятия, предоставление отчетности, в ко-
торой доходы приближены к расходам (об этом «Экономи-
ка УрФО» рассказывала 05.09.2018 в материале «Со старта 
под подозрением»).

— Проанализировав текст и опросив экспертов, мы 
пришли к выводу, что предлагаемые методы профилактики 
противоречат нормам налогового законодательства и соз-
дают препятствия для реализации конституционных прав 
граждан на квалифицированную юридическую помощь, 
свободу передвижения и выбора места жительства, свобо-
ду предпринимательской деятельности. Фактически была 
сделана попытка ввести в практику неправовой институт 
отзыва (аннулирования) налоговой декларации, что почти 
автоматически повлекло бы за собой приостановку опера-
ций по расчетному счету «подозрительного» налогопла-
тельщика и отказ в получении вычета по НДС его контр-
агентам. В перспективе малый бизнес мог бы потерять сво-
их покупателей, — пояснила «РГ» уполномоченный.

Предприниматели отреагировали на новшество нега-
тивно: тема поднималась и на публичных обсуждениях в 
УФНС по Свердловской области, и на общественном экс-
пертном совете при бизнес-омбудсмене. Точку зрения 
уральцев поддержали Минюст РФ и федеральный уполно-
моченный Борис Титов. В итоге коллективными усилиями 
ведомственный документ был отменен.  •

СКАНДАЛ Прокуратура 
нашла виновных 
в забастовке водителей 
автобусного парка

Довезли 
до остановки

Михаил Пинкус, Челябинск

Забастовка водителей челябинских автобусов, прошед-
шая в начале ноября из-за задержек зарплаты, может вы-
литься в уголовное дело. Под подозрение попало руковод-
ство компании «Общественный городской транспорт» 
(ОГТ), а точнее, заместитель директора, который, по мне-
нию прокуратуры, намеренно вредил предприятию.

В ходе проверки установлено, что замдиректора ОГТ 
успешно совмещал обязанности наемного менеджера с ру-
ководством одной из частных транспортных фирм. Причем 
использовал ее для создания искусственной конкуренции 
на муниципальных маршрутах, направляя туда собствен-
ные машины. В итоге частники забирали часть пассажиро-
потока, выручка муниципального парка таяла, и предприя-
тие начало копить долги. 

Еще одной комбинацией стало приобретение через под-
ставную фирму шести автобусов для передачи их в аренду 
ОГТ по завышенной стоимости. 

— В ходе проверки установлено, что замдиректора ОГТ 
действовал с целью извлечения выгоды для себя и аффили-
рованных фирм, — пояснила представитель прокуратуры 
Челябинской облас-
ти Наталья Мамае-
ва. — Это повлекло 
причинение вреда 
правам и законным 
интересам работни-
ков и способствовало 
увеличению креди-
торской задолжен-
ности предприятия. 

По данным над-
зорного ведомства, 
забастовка началась 
из-за задолженности 
по зарплате в разме-
ре 16,6 миллиона 
руб лей. Полсотни 
водителей и кондук-
торов не видели де-
нег с августа, еще 
почти 500 работни-
кам не заплатили за сентябрь и октябрь. И только после 
вмешательства градоначальника средства нашли и с 
людьми рассчитались.

Вместе с тем стоит отметить, что бюджетную помощь 
власти оказали теперь уже частному транспортному пред-
приятию, специально созданному для спасения обанкро-
ченного муниципального автобусного парка. Напомним, в 
январе прошлого года для оздоровления ситуации два челя-
бинских МУПа — «Служба организации движения» и 
«Служба благоустройства» — зарегистрировали ООО «Об-
щественный городской транспорт», которому передали все 
уцелевшие автобусы. По всей видимости, власти решили, 
что переход в частную собственность наконец избавит об-
щественный транспорт от убыточности. 

К чему это привело, прокуратура изложила в официаль-
ном представлении на имя главы Челябинска Евгения Теф-
телева. Отмечается, что «ввиду сложной экономической 
ситуации, обусловленной неэффективным руководством, 
ООО не в состоянии надлежащим образом содержать арен-
дованное муниципальное имущество», а «контроль за 
финансово-хозяйственной деятельностью предприятия, 
юридически являющегося частным и коммерческим, а 
фактически обслуживающего в том числе и социально зна-
чимые маршруты, должностными лицами администрации 
Челябинска не осуществляется».

Действия попавшего под прицел менеджера прокурату-
ра требует квалифицировать по статье о злоупотреблении 
полномочиями в коммерческой организации, предусмат-
ривающей серьезное наказание — до четырех лет лишения 
свободы. Материалы проверки уже переданы в следствен-
ное управление УМВД Челябинска.

Кстати, в отношении директора ОГТ ранее уже было 
возбуждено административное дело по статье о невыплате 
заработной платы. •

Прокуроры конста-
тировали: контроль 
за деятельностью 
предприятия, обслу-
живающего соци-
ально значимые 
маршруты, чиновни-
ки мэрии не осу-
ществляли
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ПРОЦЕНТА

составляют расходы на функцио-

нирование органов исполнитель-

ной власти в структуре расходов 
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ПРОВЕРКА СЛУХА Уральский завод 
не откажется от выпуска 
инновационных вагонов

Переналадка 
без паники

ИНФРАСТРУКТУРА В Челябинской 
области открылась новая 
электрозаправка

До розетки 
стало ближе

Юлия Санатина, 
Свердловская область

Вопреки широко растиражиро-
ванной информации, Уралвагон-
завод (УВЗ) не прекратит произ-
водство инновационных ваго-
нов. Как сообщили «РГ» в управ-
лении по взаимодействию со 
СМИ УВЗ, их выпуск возобно-
вится после выполнения текуще-
го заказа и переналадки обору-
дования.

На этой неделе ряд электрон-
ных СМИ распространил инфор-
мацию о приостановке произ-
водства инновационных вагонов 
на предприятии до мая 
2019 года. Новость вызвала 
большой резонанс, ведь УВЗ яв-
ляется одним из градообразую-
щих предприятий Нижнего Таги-
ла — второго по величине города 
Среднего Урала, к тому же до-
вольно давно испытывает фи-
нансовые трудности.

Однако, как выяснила «РГ», 
на сей раз повода для страхов у 
тагильчан нет: идет обычный 
процесс, связанный с особеннос-
тями производственного цикла.

— Говорить об остановке вы-
пуска инновационных полуваго-
нов в корне неверно. Это плани-
рование равномерной загрузки 
производства. А уж тем более не-
уместно упоминать трамвайные 
вагоны, которые производятся 
на екатеринбургском Урал-
трансмаше, — прокомментиро-
вал сообщение СМИ начальник 
управления по взаимодействию 
со СМИ УВЗ Дмитрий Литовкин. 

— Сейчас заказчикам требуются 
обычные полувагоны. Процесс 
непрерывен: как только выпол-
ним текущий заказ, возможно, 
вернемся к выпуску другой про-
дукции, которая будет востребо-
вана.

Уралвагонзавод, входящий в 
госкорпорацию «Ростех», про-
изводит широкую линейку же-
лезнодорожных вагонов, а также 
трамваи на площадке в Екате-
ринбурге. В данном случае речь 
идет о железнодорожной про-
дукции, которую выпускают в 
Нижнем Тагиле. Сейчас идет ис-
полнение крупного заказа — про-
изводственная линия настроена 
на выпуск обычных полуваго-
нов. «При выполнении следую-
щего контракта, который в на-
стоящее время формируется, 
произойдет переналадка линии, 
и предприятие вернется к выпу-
ску инновационных полуваго-
нов», — сообщили в управлении 
по взаимодействию со СМИ 
предприятия.

Отличие этой модели от се-
рийного полувагона заключает-
ся в инновационной тележке с 
повышенной осевой нагрузкой, 
увеличивающей грузоподъем-
ность, межремонтный пробег и 
объем кузова. Преимущества 
такого полувагона обуславлива-
ют и более высокую цену, поэто-
му сейчас спрос на обе модели 
распределяется в соотношении 
50 на 50. Производственные 
планы предприятия на 2019 год 
примерно такие же, как и на те-
кущий. •

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

На Южном Урале открылась тре-
тья по счету электрозарядная 
станция (ЭЗС) для владельцев 
электрокаров. Ее разместили на 
южном направлении — в городе 
Южноуральске на федеральной 
автотрассе А-310. 

Как сообщили в межрегио-
нальной сетевой компании,  новая 
станция смонтирована на терри-
тории подстанции 110 кВ «Каза-
чья» и позволит владельцам  
элект рокаров совершать поездки 
на дальние расстояния — в Казах-
стан и Башкирию. 

По словам директора Троиц-
ких электросетей Виктора Обвин-
цева, оборудование ЭЗС стоимо-
стью около 480 тысяч рублей про-
изведено в Санкт-Петербурге, со-
ответствует всем современным 
требованиям энергоэффектив-
ности и представляет собой заряд-
ное устройство для электромоби-
лей со стационарным портом. 
Время подзарядки — до трех часов, 
в зависимости от технических ха-
рактеристик автомобиля.

Еще две электрозаправки уже 
около года работают на улице 
III Интернационала в Челябинске 
и неподалеку от населенного пун-
кта Аллаки на трассе Челябинск—
Екатеринбург. И, несмотря на 
скептическое отношение многих 
земляков, они востребованы. Как 
удалось выяснить «РГ», в Челя-
бинс ке периодически подзаряжа-
ются два местных электромобиля. 
Бывают и гости: минувшим летом 
по Уралу на электрокаре путеше-
ствовала семейная пара из Шве-
ции, и зарядные станции в Челя-
бинске и по дороге в Екатеринбург 
оказались для нее очень кстати.

На Большом Урале за два года 
открыты шесть ЭЗС. Они разме-
щены на основных автомобиль-
ных трассах, связывающих Ека-

теринбург с Пермью и Челябин-
ском. В планах энергетиков — до 
конца года смонтировать еще 
пять, в том числе на трассе 
Челябинск—Магнитогорск. Рас-
стояние между этими городами 
превышает 300 километров.

Первым клиентом новой за-
рядной станции в Южноуральске 
стал челябинец Игорь Окороков, 
преодолевший 100-кило метро-
вый путь до Южноуральска на 
электрокаре марки BMW и ре-
шивший подзарядить его перед 
возвращением. Теперь это на-
правление для него открыто. А 
экономия ощутима: по словам 
владельца экологичного транс-
портного средства, «полный бак» 
обходится примерно в 150 руб-
лей, позволяя преодолеть без под-
зарядки 200—250 километров.

В рамках Всероссийской про-
граммы развития зарядной инф-
раструктуры для электротранс-
порта энергетики планируют 
сформировать в стране сеть за-
рядных станций уже к 2020 году. 
Сначала они появятся в ключе-
вых регионах, а затем и по всей 
стране. Чтобы проложить опти-
мальный маршрут, владельцу 
электромобиля достаточно ска-
чать специальное мобильное 
приложение Plug Shar, на кото-
ром обозначены все действую-
щие в том или ином регионе ЭЗС. 
Новая ЭЗС в Южноуральске уже 
нанесена на карту.  •

Владельцы электромобилей теперь смогут путешествовать на дальние рассто-

яния — в Казахстан и Башкирию.
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Челябинский инженер-исследова-

тель Артем Журавлев победил в кон-

курсе молодых изобретателей с 

проектом разработки зарядного 

комплекса сверхбыстрой зарядки с 

накопителем энергии для электро-

мобилей. Он предложил оригиналь-

ный алгоритм сокращения времени 

зарядки электрокаров и теперь ра-

ботает над прототипом новой ЭЗС.

РАКУРС В Кургане ужесточат 
требования к уличной 
рекламе

Маскируют
под вывеску

Валентина Пичурина, Курган

В Кургане за десять месяцев 2018 года демонтировали 
943 рекламные и информационные конструкции, оформ-
ленные ненадлежащим образом, а за весь прошлый год — 
1649. Власти признают: бороться с незаконной рекламой 
крайне трудно. Только уберут, а через неделю она опять на 
том же месте. И хорошо, если это какая-нибудь «раскла-
душка», которую можно без труда погрузить и отправить 
на свалку. Однако недобросовестные предприниматели 
умудряются без разрешения устанавливать билборды, рас-
тяжки и другие объемные конструкции. Причем не всегда 
удается найти хозяев этих произведений — тогда приходит-
ся очищать город за счет муниципалитета. Демонтаж одно-
го билборда обходится казне почти в  девять тысяч рублей. 

Между тем бизнес идет на различные ухищрения, чтобы 
привлечь потребителей. Самая распространенная уловка, 
когда рекламу пытаются замаскировать под вывеску. Прав-
да, доказать, что это именно реклама, а не обычная инфор-
мационная доска с указанием названия предприятия, про-
филя деятельности и часов работы, очень сложно даже в 
суде. Одно из таких показательных дел — судебный спор 
курганской мэрии и челябинской птицефабрики.

Фабрика разместила на фасаде многоквартирного жи-
лого дома у входа в свой магазин рядом с вывеской красоч-
но оформленное панно с изображением продуктов в фир-
менных упаковках с товарным знаком компании. Департа-
мент архитектуры, 
строительства и зе-
мельных отношений 
администрации Кур-
гана посчитал это не-
законной рекламой и 
выдал собственни-
кам предписание де-
монтировать кон-
струкцию и «снять 
куриц с фасада». Ком-
пания не согласилась 
и обжаловала реше-
ние мэрии в арбитра-
же. Суд встал на сто-
рону бизнеса, решив, 
что указанная на пан-
но  информация не 
содержит сведений, 
подпадающих под 
действие закона о 
рек ламе, не способствует продвижению товара на рынке, а 
всего лишь рассказывает об ассортименте, не побуждая по-
купателя купить продукты. Что касается логотипа, то пра-
вообладатель обязан использовать зарегистрированный 
товарный знак как условие сохранения права на него. 

Предписание департамента признано недействитель-
ным, но точка в этом деле еще не поставлена. Видимо, на-
ученные горьким опытом городские власти разработали 
новые правила благоустройства, в которых прописали, ка-
кими должны быть вывески по размеру, дизайну и содержа-
нию. Правда, эти правила заработают только в следующем 
году и вряд ли избавят мэрию от судебных разбирательств 
с бизнесом, но у чиновников, по их словам, хотя бы будет 
нормативно-правовой документ, который любой суд обя-
зан принять во внимание. Впрочем, если кому-то из пред-
принимателей не придет в голову оспорить в суде закон-
ность самих правил.

В какой-то мере этот документ ужесточит требования 
не только к содержанию, но и к внешнему виду рекламных 
конструкций и вывесок. Например, раньше с бизнеса нель-
зя было спросить за неприглядную тумбу или облезлый 
билборд, а по новым правилам за это можно схлопотать 
штраф. Придется также отвечать и за грязную территорию 
вокруг конструкции.

— Уличная реклама является неотъемлемой частью го-
родской среды, — говорит глава департамента архитектуры, 
строительства и земельных отношений Елена Иванова. — 
Она влияет абсолютно на все сферы жизни областного цент-
ра, поэтому должна быть органично вписана в его облик. •

Если найти хозяина 
незаконной кон-
струкции не удает-
ся, демонтаж одно-
го билборда обхо-
дится городской 
казне почти 
в  девять тысяч 
рублей 

Между тем

В Кургане по сравнению с соседними областными центра-

ми рынок наружной рекламы очень скромный. По данным 

директора городской инспекции по земельным отношени-

ям Сергея Герштанского, он поделен между 14 относитель-

но крупными игроками и расклад сил почти не меняется. В 

основном эту нишу закрывает малый и средний бизнес. 

Сейчас официально размещена 441 крупноформатная от-

дельно стоящая рекламная конструкция. В этом году выда-

но 352 разрешения на установку, заключено 45 новых дого-

воров. Муниципалитет планирует, что в бюджет от заключе-

ния договоров на размещение рекламы поступит около 

17 миллионов рублей.

В Богдановиче на предприятии, производящем огнеупоры, запущен новый пресс. Агрегат высотой с четырехэтажный дом позволит предприятию 

освоить выпуск крупнотоннажных изделий, используемых в черной, цветной металлургии, стекольной промышленности. Инвестиции в проект превы-

сили 100 миллионов рублей, создано 15 новых рабочих мест.

ПРОЕКТ Северянам предложат обогащенные 
продукты для защиты от «климатических нагрузок» 

Попросят добавки
Анатолий Пристанский, 
Тюменская область

Р
абочее название проек-
та, который иницииро-
вал ряд вузов Западной 
Сибири в партнерстве с 
властями Тюменской 
области и бизнесом, — 
«Производство здоро-
вьесберегающих про-
дуктов питания в рам-

ках глобального проекта Arctic 
Food and Health».

У проекта три экономических 
составляющих. Жители районов 
Крайнего Севера, а они в боль-
шинстве не принадлежат к корен-
ным народам, испытывают высо-
кие «климатические нагрузки», 
нередко подрывающие здоровье. 
Чем ближе к Арктике, тем сильнее 
воздействие негативных природ-
ных факторов, на которые накла-
дываются еще и экологические. 
Их нейтрализация теми или ины-
ми средствами, способами, в том 
числе путем организации сбалан-
сированного питания, существен-
но сократит экономические поте-
ри от снижения работоспособнос-
ти. Это первая составляющая.

В понятие здоровьесберегаю-
щих продуктов входит и повсед-
невная пища, обогащенная мине-
ралами, витаминами, раститель-
ными экстрактами. К примеру, в 
мире насчитывается уже свыше 

400 разновидностей хлеба с полез-
ными добавками. Так, на Ямале, в 
Якутии выпекают хлеб с ягелем. В 
лишайнике масса необходимых 
организму веществ, помогающих 
в числе прочего справиться с ток-
сичными накоплениями, патоге-
нами. Общеизвестны оздоравли-
вающие свойства ягод тундры и 
тайги. По словам профессора Тю-
менского индустриального уни-
верситета Владимира Попова, чем 
севернее они произрастают, тем 
больше в их составе минеральных 
веществ и витаминов. Использова-
ние в пищевой промышленности 
дикоросов увеличивает доходы 
сборщиков, обеспечивает допол-
нительной работой массу людей, 
подвигает предпринимателей к 
созданию искусственных планта-
ций. Это вторая составляющая.

А третья — в конечном продук-
те. Практичнее всего концентри-
ровать в необходимом объеме те 
или иные элементы, оказывающие 

положительное воздействие на ор-
ганы человека, в пищевых добав-
ках долгого срока хранения — 
БАДах. Они пользуются неизмен-
но высоким спросом, их выпуск 
приносит большие прибыли и мно-
гомиллиардные отчисления в бюд-
жет. Неудивительно, что в ноябре 
сразу два тюменских университе-
та подписали соглашение о сотруд-
ничестве с профильной компани-
ей из Томска — одной из ведущих в 
отрасли.

Альтернативой таб леткам, кап-
сулам, порошкам служат привыч-
ные с виду продукты, но — с задан-
ными характеристиками. Влади-
мир Попов перечисляет их:

— Иммуномодулирующие, ан-
тиоксидантные, гиполипидемичес-
кие, укрепляющие память и повы-
шающие стрессоустойчивость. 
Основа — растительное сырье: ди-
коросы, овощи, орехи, а также мед 
из экологически чистых районов 
Западной Сибири.

Не так давно, к примеру, тю-
менские исследователи запатен-
товали карамель с начинкой, ак-
тивизирующей метаболизм го-
ловного мозга. Разработана це-
лая линейка «чудодейственных» 
напитков — квасов, кисломолоч-
ных, соковых. Кисель из сабель-
ника, как выяснилось, стимули-
рует организм намного сильнее, 
чем предполагалось.

Выявление, изучение свойств 
природных адаптогенов, спектра 
их применения в пищевой про-
мышленности требует координа-
ции усилий научных коллекти-
вов и инновационно-производ-
ствен ных компаний. Важно, в 
частности, понять, в каких случа-
ях и в какой мере добавки спо-
собны компенсировать ущерб 
здоровью — допустим, ямальским 
ненцам из-за уменьшающейся 
доли рыбы в их рационе. В Тю-
менском университете с трево-
гой подвели итоги шестилетнего 
проведенного совместно с Науч-
ным центром изучения Арктики 
исследования 1400 коренных жи-
телей края среднего возраста. 
Снижение потребления рыбы с 
перекосом в сторону углеводной 
пищи привело за короткий срок к 
увеличению количества гиперто-
ников почти вдвое. Сегодня стра-
дает от этого недуга уже каждый 
второй взрослый ненец. Выручат 
ли тут БАДы? •

А К Ц Е Н Т

Использование в пищевой промышленности 

дикоросов увеличивает доходы 

сборщиков, обеспечивает 

дополнительной работой массу людей

ФИНАНСЫ Предприниматели занимают в банках больше и чаще, 
чем в прошлом году

У малышей потяжелел 
портфель
Алена Маркина, 
Свердловская область 

П
редприятия малого и сред-
него бизнеса (МСБ) Сверд-
ловской области с начала 

года получили от банков кредиты 
в объеме почти 144 миллиардов 
рублей. В Уральском главном 
управлении Банка России отме-
чают: это на 41 процент больше, 
чем с января по сентябрь про-
шлого года. Вырос и кредитный 
портфель бизнесменов — с 85 до 
105 миллиардов рублей. 

В ведомстве заметили, что наи-
большая активность в этом году 
зафиксирована в августе, когда 
уральские банки выдали МСБ поч-
ти 20 миллиардов рублей. Экспер-
ты видят связь показателей с повы-
шением доступности заемных де-
нег: средневзвешенная процент-
ная ставка по кредитам субъектам 
малого и среднего предпринима-
тельства за последние 12 месяцев 
снизилась на два процентных 
пунк та и составила 10,6 процента.

Опрос, который Банк России 
провел в бизнес-среде в сентябре, 
показал, что 31 процент предпри-
нимателей Свердловской области 
ожидает роста объемов производ-
ства в ближайшие три месяца, при 
этом 7,7 процента опрошенных за-
явили о планах увеличить штат. 

30,8 процента сообщили, что на 
предприятиях растет потребность 
в заемных ресурсах.

— В конце 2018 года начнется 
реализация дорожной карты по 
развитию финансирования субъ-
ектов малого и среднего предпри-
нимательства, — отметила замна-
чальника Уральского главного 
управления Банка России Елена 
Федина. — Предполагается, что раз-
витие стимулирующего регулиро-
вания приведет к росту портфеля 
предпринимателей, а также позво-
лит снизить операционные затра-
ты банков. Кроме того, предусма-
тривается развитие инструментов 
лизинга и факторинга, а также по-

вышение их доступности для мало-
го бизнеса.

К стимулирующим факторам 
Центробанк относит переход к 
пропорциональному регулирова-
нию, которое предусматривает 
разделение кредитных организа-
ций по размеру капитала на банки 
с универсальной и базовой лицен-
зией. Такой подход подстегнет раз-
витие кредитования малого и сред-
него предпринимательства, пола-
гают в ЦБ.

«Пропорциональный подход в 
регулировании способствует бо-
лее эффективной конкуренции 
между банками в определенных 
сегментах рынка, учитывая суще-

ственную дифференциацию круга 
клиентов и объемов их операций, 
— гласит доклад для общественных 
консультаций, размещенный на 
портале регулятора. — Небольшим 
банкам становится сложнее кон-
курировать за ресурсы с крупны-
ми, однако именно некрупные ре-
гиональные банки в силу лучшей 
осведомленности об особенностях 
деятельности и нуждах своих кли-
ентов и заемщиков, а также более 
тесных взаимоотношений с ними 
имеют конкурентные преимуще-
ства в обслуживании субъектов 
МСБ и могут вносить заметный и 
возрастающий вклад в рост реаль-
ного сектора экономики». •
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КОНТРОЛЬ Чиновнику грозит 
наказание за срыв 
мусорной реформы

Свалки 
поставили на вид

Татьяна Казанцева, Свердловская область

Свердловская прокуратура объявила предостережение 
заместителю губернатора области Сергею Швиндту 
из-за проблем в подготовке «мусорной реформы». 

Как известно, в масштабе страны переход на новую 
схему сбора и переработки бытовых отходов должен 
стартовать не позднее 1 января 2019 года. Свердловская 
область взяла было повышенные обязательства — в ста-
тусе пилотного региона планировала приступить к рабо-
те с 1 ноября 2018-го, а один из трех регоператоров, 
ЕМУП «Спецавтобаза», еще раньше — с 1 июля. Однако 
старт реформы сдвинули сначала на ноябрь, а затем на 
1 января 2019 года. В результате летом в частном секторе 
Екатеринбурга случился мусорный коллапс из-за того, 
что средства в бюджете на очистку муниципальных кон-
тейнеров были заложены только до июля.

Сейчас весь накопившийся мусор вывезли. Однако 
новая схема обращения с отходами, а также единый та-
риф на вывоз ТКО в регионе до сих пор не утверждены. 
Возникли и другие сбои. Недавно Арбитражный суд 
Свердловской области фактически запретил «Спецав-
тобазе» заключать договоры с потребителями, посколь-
ку другой регоператор — «Рифей» — подал иск и пытает-
ся оспорить итоги конкурса на право вывозить мусор с 
восточных территорий области, в том числе из Екате-
ринбурга. •
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Ксения Дубичева, 
Свердловская область

Н
е прошло и трех веков 
с рождения в Нижнем 
Тагиле знаменитого 
хрустального лака и 
уникального искус-
ства лаковой росписи 
по металлу, как худо-
жественные достоин-
ства тагильского под-

носа подтвердили официально. 
Российское министерство про-
мышленности зарегистрировало 
их образцы как изделия народных 
художественных промыслов 
(НХП). 

Следует иметь в виду, что на-
родный промысел официально 
становится таковым не в процессе 
резьбы, росписи или ковки — как 
деды ковали, а только после вклю-
чения производства в обширный 
список — Общероссийский реестр 
зарегистрированных образцов из-
делий народных художественных 
промыслов признанного художе-
ственного достоинства. Включают 
туда не всех, так что напрасно 
удивлялась одна из мастериц на 
интернет-ярмарке: «Я занимаюсь 
бисероплетением, это народный 
промысел, значит, я не должна 
платить никакие налоги, а в инс-
пекции со мной почему-то не со-
гласны». 

Процедура получения статуса 
НХП такова: сначала претенден-
тов отбирает региональный экс-
пертный совет по промыслам, за-
тем областное правительство ре-
комендует лучших российскому 
минпрому. Желанный статус из-
делия, сделанные по большей 

час ти вручную, в единственном 
экземпляре и по традиционной 
технологии, получают после еще 
одного экзамена — пристального 
изучения министерскими экс-
пертами.

Результат всей этой непростой 
и небыстрой процедуры — сниже-
ние для предприятий НХП регио-
нального значения ставки налога 
на прибыль до 13,5 процента, осво-
бождение от уплаты налогов на 
имущество, землю и транспортно-
го. Включение в федеральный ре-
естр позволяет также не платить 
НДС и существенно снижает еди-
ный социальный налог, кроме того, 
государство возмещает 90 процен-
тов расходов на электроэнергию, 
потребленную на производство 
изделий НХП. Все эти льготы тре-
буют соответственного «бумажно-
го» оформления, к чему готов не 
каждый мастер.

— Я художник, а не предприни-
матель. Я один заказ по полгода вы-
полняю, у меня таких оборотов 
нет, чтобы появилась нужда зани-
маться бюрократией, — признает-
ся, например, кузнец Андрей Воло-
жанин из Новоалексеевского.

— Может, в Екатеринбурге и 
удобно бегать с бумажками по ин-

станциям, а из нашей Талицы к 
этим вашим экспертам не наез-
дишься, — сетует керамистка Ири-
на Прошкина. 

На Среднем Урале веками раз-
вивались одиннадцать ремесел: 
уральцы резали камень и бересту, 
плели лозу, лепили горшки, кова-
ли, лили и расписывали металл и 
так далее. Из всего этого разно-
образия до сих пор в госреестре 
числились только уральский фар-
фор и керамика. 

Сейчас, когда тагильскому про-
мыслу исполнилось 275 лет, обла-
дающими несомненными художе-
ственными достоинствами при-
знаны подносы двух местных про-
изводителей. Можно сказать, что 
лаковая роспись по металлу — один 
из уникальных уральских промыс-
лов, возникших, в отличие от дру-
гих, не в сельской местности, а при 
горнорудной промышленности, — 
приобрела статус национального 
достояния. 

— Скажу, не стесняясь, что осо-
бых дивидендов мы не ждем, глав-
ное, чтобы не мешали, — говорит 
Николай Корнев, директор ниж-
нетагильского предприятия, 
включенного в федеральный спи-
сок НХП. — Еще хотелось бы, что-

бы заказы были — только тогда 
появятся средства на развитие. 
Мы в силах каждый месяц выда-
вать продукции на миллион, мо-
жем — на два. Мастеров у нас хва-
тает, вот только где заказчиков 
взять? Денег у народа мало, в Та-
гиле так вообще никому ничего 
не интересно…

Напомним, что и во времена 
Демидовых, при зарождении про-
мысла, сбыт продукции базиро-
вался не на спросе местного насе-
ления, а на выездной торговле, на-
пример, на ярмарках. Сейчас, по 
словам директора, участок, где 
расписывают подносы, баланси-
рует на грани окупаемости, «едва 
выходит в ноль». Директор мечта-
ет о заказчиках и о новом штампе 
для заготовок, чтобы разнообра-
зить форму подносов. Но при этом 
не устает восхищаться мастер-
ством художниц, мастериц под-
носного дела:

— Когда они закончат заказ, все 
распишут, выложат подносы ряда-
ми, смотришь — и душа радуется!

Тагильские мастера, например, 
выполнили самый большой в мире 

поднос размером 220 на 150 сан-
тиметров с тематической роспи-
сью — видом на завод XIX века, пос-
ле чего получили заказ на ВИП-
подарки — три подноса чуть мень-
шего размера. Эту работу выпол-
нили в Уральском колледже при-
кладного искусства, чьи подносы 
также вошли в общероссийский 
реестр.

— Это предмет гордости та-
гильчан, да что там — всех ураль-
цев, — считает директор коллед-
жа Людмила Павленко. — Призна-
ние нашего промысла — это толь-
ко начало пути. Конечно, мы по-
лучили возможность субсидиро-
вания и поддержки, но главное, 
мы получили подтверждение вы-
сокого класса нашей продукции. 
Это значимо для города, ведь 
люди живут там, где есть буду-
щее. У тагильской росписи оно 
есть, промысел по-прежнему по-
лон живой энергии и достоинства 
нации, которое заложено в лю-
бом народном ремесле.  •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

Оптоволокно побеждает 
цифровое неравенство 
В 2018 году бесплатный доступ к сети интернет  получи-
ли более девяти тысяч жителей сел и деревень Среднего 
Урала, а за все время реализации программы «Устране-
ние цифрового неравенства» (с 2014 года) Ростелеком 
подключил к Глобальной сети 165 малых населенных 
пунктов Свердловской области, в которых проживают 
60 тысяч человек. Для этого оператору пришлось по-
строить почти 820 километров сетей. Всего в рамках гос-
программы будет построено 1600 километров оптоволо-
конных линий связи, к интернету подключат 222 насе-
ленных пункта, в которых проживают 79 тысяч человек.

Прибыль пустили 
на экоферму
В селе Слободчики Упоровского района Тюменской облас-
ти сельскохозяйственный производственный кооператив 
«Емуртлинский» ввел в эксплуатацию первую очередь эко-
фермы на 200 голов дойного стада. Здесь смонтированы 
мощная система вентиляции, травмобезопасные поилки, 
цикличный водонагреватель, шнековый механизм навозо-
удаления. Запуск второй очереди аналогичной вместимос-
ти запланирован в следующем году. Ежегодно кооператив 
направляет на развитие хозяйства около 100 миллионов 
рублей дохода. В 2018-м часть инвестиций ушла на строи-
тельство машинотракторной мастерской. 

На Урале увеличат выпуск 
фанеры
Автоматическая линия сушки шпона запущена на фанер-
ном комбинате «СВЕЗА Верхняя Синячиха». Модерниза-
ция позволит увеличить объем производства березовой 
фанеры на 22 тысячи кубометров в год, а доход от ее реа-
лизации — на 290 миллионов рублей. Инвестиции компа-
нии «СВЕЗА» в проект составили 637 миллионов рублей. 
Новое оборудование позволит также существенно со-
кратить объем выбросов в атмосферу сажи, диоксида 
азота и других продуктов горения, а также сэкономить 
порядка 76 миллионов рублей в год за счет снижения 
производственных и энергозатрат.

Шадринский завод 
обеспечит горняков 
самоходной техникой 
Шадринский автоагрегатный завод (ШААЗ) презентовал 
опытный образец погрузочно-доставочной машины соб-
ственного производства, изготовленной по проекту чеш-
ской компании Ferrit, которая специализируется на выпус-
ке горных машин и оборудования. ШААЗ в перспективе 
должен обеспечить предприятия УГМК-холдинга самоход-
ной подземной техникой. Ходовые испытания опытной ма-
шины пройдут на Гайском горно-обогатительном комбина-
те и продлятся несколько месяцев, после чего будет приня-
то решение о серийном производстве. С выходом на про-
ектную мощность ШААЗ планирует выпускать до 15 таких 
машин в год, а также осваивать производство других видов 
подземной техники.

Уральские склоны 
популярны 
у горнолыжников
Аналитическое агентство ТурСтат составило рейтинг 
зимних курортов России, популярных у горнолыжников 
и сноубордистов в начале зимнего сезона 2018—2019. В 
топ-5 попали два уральских объекта — «Солнечная доли-
на» в Миассе Челябинской области и «Гора Белая» в 
Нижнем Тагиле Свердловской области. «Солнечная до-
лина» уже входила в число самых популярных и лучших 
курортов России в 2017 году: в прошлый раз рейтинг 
был составлен на основе данных посещаемости. Южно-
уральский курорт тогда занял восьмое место с показате-
лями более 200 тысяч гостей за сезон. 

Детская разработка 
заинтересовала 
ретейлеров
Группа юных тюменцев победила во всероссийском кон-
курсе проектов социально-технологического предпри-
нимательства «Преактум», разработав мобильное при-
ложение «Шопука» (с японского — «магазинный 
монстр») для гаджетов на базе iOS или Android. Програм-
ма предназначена для активных покупателей и позволя-
ет им оперативно получать информацию об акциях, пер-
сональные накопительные скидки при посещении мага-
зинов, а торговым сетям — данные о предпочтениях и по-
ведении потребителей. На реализацию проекта органи-
заторы конкурса выделили 300 тысяч рублей. Приложе-
ние заинтересовало ряд федеральных компаний ретейла. 

По сообщениям корреспондентов «РГ»      

А К Ц Е Н Т

Включение в федеральный реестр 

гарантирует льготы, но они требуют 

соответственного «бумажного» оформления, 

к чему готов не каждый мастер

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Общероссийский реестр пополнился 
еще одним уральским народным промыслом

Поднос вписался

Компетентно 
Евгений Копелян, заместитель министра инвестиций Сверд-
ловской области: 

— Правительство области прикладывает все возможные усилия, чтобы та-

гильский поднос был узнаваем и становился сувениром на всех значимых 

мероприятиях региона. На заседании областного экспертного совета по 

художественным промыслам при министерстве инвестиций приняли ре-

шение направить образцы изделий тагильских мастеров на экспертную 

оценку ведущих специалистов-экспертов Минпромторга РФ. Полученное 

признание поможет продвигать бренд «тагильский поднос» как на терри-

тории страны, так и за ее пределами.

Подносы, изготовленные тагильски-

ми мастерами прошлых веков, 

по праву занимают места в музеях.

Конечно, претензий к 
НТО у екатеринбуржцев 
накопилось немало. Мно-

гие, например, не доверяют ларь-
кам с быстрой едой, жалуются на 
переизбыток пресловутых пави-
льонов с шаурмой. Большинство 
горожан будет только за, если за-
кроют киоски микрозаймов. А вот 
к «Овощам—фруктам» или другим 
продуктовым павильонам отноше-
ние неоднозначное. Например, 
жительница южной окраины горо-
да Татьяна Орлова готова высту-
пить в их защиту.

— У нас на Елизавете с розницей 
плохо, — констатирует она, — не-
сколько магазинов одной торговой 
сети и два магазинчика на первых 
этажах домов. В последних ассор-
тимент скромный, а в сетевых ма-
газинах продукты часто просро-
ченные. Поэтому курицу покупаю 
в павильоне мясокомбината, 
овощи-фрукты — в палатке у дома. 

Нельзя убирать киоски, особенно 
на остановках: зима на Урале хо-
лодная и длинная, в минус трид-
цать с ветром теплый павильон мо-
жет здоровье спасти — забежишь, 
купишь шоколадку, согреешься.

Интересно, что неожиданное 
решение главы города принято в 
самый разгар утверждения новой 
схемы размещения нестационар-
ных торговых объектов. Напом-
ним, с 2019 года она должна стать 
бессрочной и узаконить все вклю-
ченные в документ павильоны. На 
это, кстати, и надеялись владельцы 
многих объектов. По словам Иль-
дара Рахматуллина, собственни-
кам киосков, которые давно стоят 
на своих местах, законодательно 
обещаны преференции — дальней-
шее размещение без торгов. У но-
вичков же шансы попасть в схему, 
судя по всему, ничтожно малы. 

Так, предприниматель Юрий из 
Екатеринбурга рассказал коррес-

понденту «РГ», что направил в ко-
митет по товарному рынку 
35 предложений по размещению 
своих объектов.

— Мы хотели закупить термо-
контейнеры для продажи мороже-
ного. В мэрии ответили: регламен-
тами размещения НТО они не 
предусмотрены, там только четы-
ре вида объектов: павильоны, ки-
оски, торговые галереи, тележки. 
Термоконтейнеры — те же тележки, 
но нам отказали и не предложили 
альтернативы. Еще мы планирова-
ли открыть 20 киосков «Овощи—
фрукты» — тоже отказ со ссылкой 
на «нарушение норм благоустрой-
ства», — сетует бизнесмен.  

Чего не хватает киоскерам, так 
это четких и понятных правил 
игры, действующих на протяже-
нии хотя бы нескольких лет, а луч-
ше — десятилетий. Прозрачность 
входа на рынок — голубая мечта 
малого бизнеса. Ведь трудно сми-
риться с отказом в размещении 
своего киоска, если видишь приме-
ры многочисленных, причем све-
жих, нарушений тех же норм бла-
гоустройства со стороны коллег — 
абсолютно безнаказанных.

Городские власти, в свою оче-
редь, жалуются на засилье «сти-
хийных» киосков, которые вырас-
тают внезапно в самых разных мес-
тах и работают практически бес-
контрольно. По словам Елены Чер-

нышевой, сейчас в Екатеринбурге 
насчитывается около 3300 пави-
льонов и киосков. 2650 из них на-
ходятся на муниципальных, госу-
дарственных и неразграниченных 
землях и включены в новую схему 
размещения нестационарных тор-
говых объектов. 600 киосков рас-
положены на частных территориях 
— на них не распространяются об-
щие требования. Власти признают-
ся, что законных рычагов влияния 
на такие объекты у них просто нет. 

Впрочем, и те НТО, что постав-
лены на муниципальных, государ-
ственных и неразграниченных 
землях, одним мановением руко-

водящей руки не убрать. Ведь на ка-
ком основании это делать, пока не-
понятно. Как призналась Елена 
Чернышева, если следовать логике 
действующих нормативно-право-
вых актов, у органов местного са-
моуправления практически нет 
шансов уменьшить число ларьков. 

— Но раз такая задача поставле-
на, будем думать, как достичь цели. 
Этапы сокращения количества 
НТО мы пропишем в проекте по-
становления об утверждении бес-
срочной схемы размещения объ-
ектов. Конечно, если сумеем прой-
ти правовую экспертизу этого до-
кумента, — сообщила она.  •

Приступить к ликвидации 
13

Между тем

Несколько месяцев назад в Екатеринбурге оказались под угрозой исчез-

новения даже газетные киоски. Схема размещения НТО предусматрива-

ла ликвидацию в Орджоникидзевском районе более 20 из 39 киосков 

«Роспечати». Корреспонденты пяти изданий — «Российской газеты», «Об-

ластной газеты», «Комсомольской правды», «Коммерсанта» и «Аргумен-

тов и фактов» — объединились и провели журналистское расследование, 

обратив внимание властей на проблему с периодикой. В результате во-

прос был решен — сейчас газетным киоскам ничто не угрожает.

КОММЕНТАРИЙ

ФАС УК 
оштрафовали 
за препятствие 
работе 
интернет-
провайдера  

НЕ ПУСТИЛИ 
В ПОДЪЕЗД

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

В Магнитогорске одна из крупных 
управляющих компаний попала 
под прицел УФАС из-за отказа до-
пустить в дома оператора связи, 
выбранного самими жильцами. 
Действия коммунальщиков ква-
лифицированы по редкой статье о 
«координации экономической де-
ятельности».

Как пояснили в антимонополь-
ном ведомстве, несколько лет на-
зад руководство УК «Логист», об-
служивающей более 400 жилых 
домов Магнитогорска, заключило 
договоры с тремя операторами 
связи и сообщило, что в услугах 
четвертого не нуждается. Между 
тем право выбора любой обслу-
живающей организации по зако-
ну закреплено за жильцами.

— По Жилищному кодексу ре-
шение об использовании общего 
имущества многоквартирных до-
мов может быть принято только 
общим собранием собственников 
жилья, — пояснила представитель 
УФАС Наталья Мартынюк, — а зна-
чит, УК не имеет права самостоя-
тельно принимать решения о до-
ступе к общему имуществу сто-
ронних организаций, в том числе 
и операторов связи. Между тем до-
говоры с тремя предыдущими 
провайдерами заключены без 
учета мнения жителей. Зато за до-
ступ к техническим помещениям 
и нишам в подъездах для них была 
установлена арендная плата.

К примеру, одна из компаний, 
судя по заключенным договорам, 
«отстегнула» УК за размещение 
телекоммуникационного обору-
дования без малого 300 тысяч 
руб лей и обязалась ежемесячно 
выплачивать еще по 11 тысяч — по 
177 рублей за каждый подъезд 
многоквартирного дома. Жильцы 
за счет этих платежей могли бы 
получить хорошую скидку на ин-
тернет и кабельное телевидение. 
Однако их об этом, по всей види-
мости, предупредить забыли.

Зато, когда новый провайдер 
предложил руководству УК заклю-
чить безвозмездный договор и 
предоставил протоколы собраний 
жильцов, согласовавших работу 
оператора в подъездах своих до-
мов, ему отказали. Не оказали ни-
какого воздействия на коммуналь-
щиков даже доводы о законном ре-
шении собственников квартир.

На резонный вопрос «поче-
му?» в УК сообщили, что договоры 
с предшественниками заключали 
по факту, уже после того как в 
подъездах появилось их оборудо-
вание. А допускать туда новых 
операторов связи нет техничес-
кой возможности. Не удалось про-
яснить позицию коммунальщи-
ков и корреспонденту «РГ»: ди-
ректор УК, по словам секретаря, 
на звонки не отвечал.  

Зато в УФАС пришли к выводу, 
что заключение договоров без 
учета мнения жителей и отказ 
оператору, заручившемуся их 
поддержкой, можно трактовать 
как попытку УК координировать 
экономическую деятельность 
участников рынка телекоммуни-
каций себе во благо.

Согласно ФЗ «О защите конку-
ренции», любая координация дея-
тельности хозяйствующих субъ-
ектов со стороны коммерческих 
организаций запрещена. А значит, 
коммунальщикам грозит админи-
стративная ответственность (ста-
тья предусматривает штраф на 
сумму от одного до пяти миллио-
нов рублей). В итоге, когда право-
мерность выводов антимонополь-
щиков подтвердили две судебные 
инстанции, на УК наложен штраф 
в размере 1,1 миллиона рублей. •

Елена Артюх, уполномоченный по защите прав предпринимате-
лей в Свердловской области:

— Пока сделано лишь заявление о намерениях, но, если последует офици-

альный документ, он должен будет пройти оценку регулирующего воздей-

ствия. Тогда и посмотрим, насколько он соответствует действующему зако-

нодательству, в частности, национальному стандарту развития конкурен-

ции, предусматривающему многоформатность розничной торговли. 

Около 90 процентов опрошенных нами потребителей высказались против 

сноса киосков. Необходимо учитывать также мнение предпринимателей, 

ведь ликвидация павильонов и киосков — это реальная угроза их бизнесу, 

сокращение рабочих мест. Далеко не каждый предприниматель способен 

арендовать площади в магазинах. Например, для хлебопеков киоски — по-

рой единственная возможность продать свою продукцию. К тому же им не-

обходимо просчитать, окупятся ли их вложения за три года — до 2022-го.

Я попросила главу города о встрече, чтобы обсудить вопрос ликвидации 

НТО. Надеюсь, эта встреча состоится.

Кстати 

Аналогичное дело расследуется и в 

отношении управляющей компании, 

обслуживающей многоквартирный 

жилой дом по улице Коммунаров в 

Челябинске. Видимо, попытки ком-

мунальщиков получить дополни-

тельный доход от операторов свя-

зи — не редкость.

В УФАС трактуют 
действия УК как 
попытку координи-
ровать экономичес-
кую деятельность 
участников рынка 
телекоммуникаций 
себе во благо 

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А


